

# EL ECO DE LA FUSION

Bisemanario Liberal Democrático

Precios de suscripción  
En Tortosa, al mes. Pts. 0'50  
Fuera, semestre. 3'00  
Anuncios comunicados á precios convencionales.—Pago adelantado.

Año VIII

DÉCADA

En la Redacción y Administración, calle de Moncada, 49, principal.—Toda la correspondencia al Director.  
No se devuelven los originales.

Núm. 48

TORTOSA

Sabado 17 Junio de 1905

## Saludando al Rey

Si faltase algún signo de que somos un pueblo deseoso de entusiasmos, de desbordes de alegría, de expansiones de gozo colectivo, daria la fiesta celebrada en Madrid con motivo del regreso del Rey.

Una inmensa multitud se extendió por todo el itinerario que la regia comitiva ha querido seguir desde la estación del Norte á la iglesia del Buen Suceso y desde la iglesia del Buen Suceso hasta Palacio.

Casi todos los balcones se hallaban engalanados con vistosas colgaduras, que dieron á la carrera un aspecto bellísimo. Los vivas y los aplausos estallaron con efusión singular en todos los puntos del trayecto al paso del Monarca. El pueblo de Madrid ha festejado su entrada en la corte con manifestaciones continuadas de público regocijo. Ya indicamos que así sucedía, al discurrir en uno de nuestros editoriales sobre el regreso del Rey.

No dariamos pruebas de hondos vislumbres psíquicos si tratásemos de insinuar que las multitudes que han sido cortejo entusiasta del Rey al pisar esta tierra española se han movido á tributarle los homenajes que hallan hoy epílogo en la corte por otro impulso distinto del que siempre suele congregarlas para manifestar un sentimiento común que se disipa en vítores y aclamaciones. Queremos decir que en esta asociación de alegrías con que el Rey es recibido se celebra, ante todo y sobre todo, su retorno feliz á la capital de la nación, el éxito externo de su viaje á París y á Londres, la indemnidad de su persona en la primera de dichas capitales, á pesar del atentado anarquista, lo que se ve y penetra por los sentidos, la mocedad serena en los peligros más graves, el espíritu vivaz, que ha sabido captarse generales simpatías en tierra extraña, la representación más ostensible, por lo concreta, de los Poderes del Estado, la presencia personal... porque las muchedumbres no necesitan de otros estímulos para sus transportes.

Imaginemos ahora lo que constituiría en el fondo este homenaje de clamorosa alegría general que se tributa con justicia al Monarca español si hubiese tenido la fortuna de ir guiado por los sabios consejos de sus ministros al éxito indiscutible de una política internacional clara, paladinamente definida, sin condiciones dilatorias, sin peligrosas reconditeces, prenda segura de paz y de bienandanza en el porvenir.

En esto no se ha pensado ahora, porque para festejar al jefe del Estado ha sido suficiente que sortease un peligro, que el nombre de España se enalteciere unido á su nombre, que dos pueblos grandes honrasen á este país en la persona de su Rey.

Nosotros quisiéramos la alegría general, no solamente cimentada en el desagravio y la protesta por el atentado de París, sino en el público convencimiento de que España quedaba entre aquellas dos grandes naciones, no como un

recuerdo de la rápida estancia en ellas del Rey, sino como una realidad ligada á las mismas, capaz de recibir, por transfusiones poco onerosas, todos los elementos progresivos que en una y en otra alientan, todos los gérmenes de cultura que pudieran sumarse á nuestra vida nacional.

El interés de todos los partidarios de la dinastía debe consistir en hacer todo lo posible para que los entusiasmos que la instintiva es spontaneidad de las masas tributan en un determinado momento y con una ocasión señalada se hagan permanentes, respondan á la callada reflexión, que advierta cómo se vincula el progreso sin soluciones de continuidad en un régimen que ha de encauzar por caminos nuevos las energías sociales, y cómo cobra la nación, por actos bien aconsejados del mismo el esplendor pasado y la grandeza perdida.

En esta dulcedumbre general de los festejos de unas horas no importa que nosotros dejemos caer algunas gotas amargas; porque el rumor del aplauso, el eco de los vivas, el adorno de las fachadas quisiéramos que llegasen á los oídos y á los ojos de quienes más atentamente deben oír y más perspicazmente deben mirar, como solicitudes inefables de algo que ansian todos, que todos piden, que domina el ánimo de los mejores, que es ya una necesidad urgente, el quebranto de la rutina, señora de los hábitos políticos, el ingreso de todas veras en las prácticas liberales y democráticas de los pueblos ahora visitados, el aire europeo que es necesario dar á cuanto entre nosotros vivió hasta ahora orientado hacia el Sur.

Para que esa solicitud vaga, inefable, de que hemos hablado, sea atendida, es menester dejar las estrecheces de espíritu que la libertad y la tolerancia se aprestan á registrar en sus índices expurgatorios; es preciso que la política española viva á la moderna; que se vaya á la solución rápida de los problemas pendientes en todos los órdenes con un amplio sentido liberal y democrático; que huyamos del recato medroso, que hace estancar las mejores iniciativas; que de una vez y para siempre sepamos acudir al remedio de peligros, que algunos aparentan no ver, con los derivativos prudentes á que se apela en otros países.

Solo así podrá conseguirse que lo que ahora es transitorio logre indudable permanencia y que el regocijo general halle firme y perdurable fundamento.

## NOTAS PARISIENSES

## EL POR QUÉ DE LAS DERROTAS

Ya se empieza á tener noticias verídicas sobre esa extraordinaria batalla de Tsoushima, en la que los japoneses, sin que les costase más que tres torpederos, han aniquilado la flota en apariencia formidable, llevada del Báltico á los mares de China por los rusos.

Ese resultado demuestra hasta qué punto

Puntos de suscripción

En la Redacción y Administración, calle de Moncada, 49, principal.—Toda la correspondencia al Director.

No se devuelven los originales.

por lo que si es cierto que el pintor Veretchaguine hacía de la marina de su país. Decía: "¿Rusia? un país que tiene una marina y no marineros."

Añadiendo además:

"Un país donde hay prisiones y no escuelas." Esa doble observación explica en gran parte las derrotas de Rusia en tierra y en mar.

Hay que tener en cuenta otro hecho. El gran factor que ha dado en todas circunstancias la superioridad á los japoneses ha sido su espíritu científico.

Por espíritu científico no hay que entender el arte de alinear ecuaciones. Se puede tener espíritu científico sin conocer las matemáticas.

Napoleón defendía ese espíritu, hasta cierto punto, diciendo:

"La ciencia militar (hubiera podido añadir: la ciencia de la vida) consiste en aprovechar exactamente el azar. Es en ese punto en el que no hay que equivocarse; una décima más ó menos puede cambiarlo todo. El azar es un misterio para los espíritus medianos. La cuestión táctica es poca cosa, la cuestión moral es todo."

Recuerdo que al comienzo de la guerra, después de las primeras derrotas, en un artículo del "Novoe Wremya", se podía leer esta apreciación de la situación: "Iremos al azar á la derecha ó á la izquierda: no sabremos lo que hacemos, pero venceremos sin embargo."

En efecto, esa táctica ha dado buen resultado á Rusia, cuando ha hecho la guerra á los países semi-bárbaros, que aplastaba con su masa; pero ya se ve lo que vale, cuando una nación sin espíritu científico se encuentra ante un pueblo que posee ese espíritu.

Y lo que es verdad de país á país, es verdad de hombre á hombre.

Hoy ciertos periódicos rusos hablan de la fatalidad y del destino que se ceba contra Rusia.

Afortunadamente, el destino tiene anchas espaldas.

H. HARDUIN.

## Partido liberal democrático

## La reunión del lunes

A las cinco de la tarde, y en el salón de presupuestos del Senado, se reunieron los ex-ministros y vicepresidentes y ex vicepresidentes en ambas Cámaras que pertenecen al partido liberal democrático.

El objeto de la reunión era acordar la conducta que han de seguir las minorías en los próximos debates parlamentarios.

Asistieron á la junta los señores Montero Ríos, marqués de la Vega de Armijo, general López Domínguez, Canalejas, Gullón, Villanueva, marqués de Valgeterrazo, Sanchez Román, Eguilior, Auñón, Capdepón, Laserna, De Ferrerico, Zavala, Alvarado, marqués de Ayerbe,

Mellado, Navarro Reverter, Rodrigáñez, marqués de Teverga, Groizard y Urzaiz.

El presidente, Sr. Montero Ríos, pronunció un discurso en el que hizo la exposición de los acontecimientos políticos más culminantes que se han desarrollado desde que las Cortes suspendieron sus tareas.

Se fijó principalmente en cuatro puntos principales: las crisis de Diciembre y de Enero, la cuestión económica, la carta publicada por el cardenal Casañas y el problema internacional por lo que afecta á la cuestión de Marruecos.

Habiendo anunciado los republicanos que tratarán lo referente á la carta de referencia, les dejarán á ellos la iniciativa.

Después que terminó el Sr. Montero Ríos hablaron los señores Gullón, general López Domínguez, Mellado, Sánchez Román, Urzaiz y barón del Sacro Lirio.

El marqués de la Vega de Armijo asistió, en nombre de la minoría del Congreso, á las manifestaciones del Sr. Montero Ríos, y en vista de la conformidad de todos en lo esencial, terminó la reunión citándose para hoy.

## LA ESCUADRA

En la primera sesión del Congreso leerá el Sr. Cobán su proyecto de reorganización de la escuadra y servicios de Marina.

Después de leído se repartirá el proyecto, impreso, entre los diputados.

Hoy lo publicará la prensa de Madrid.

En dicho proyecto se pide autorización para construir ocho acorazados de 14 000 toneladas, siendo el coste de cada uno 42 millones de pesetas.

Además se destinarán 60 millones para construcciones de torpederos y submarinos.

Para la construcción de los buques se emitirá un empréstito.

Los acorazados se construirán en el Ferrol y los restantes buques en Cartagena, pidiéndose á la industria privada el mayor número de garantías.

En el arsenal de la Carraca se harán las reparaciones y servicios análogos.

Durante un plazo de seis meses se podrán admitir proposiciones, que serán sometidas á la aprobación de las Cortes.

## CRÓNICA

No es oro todo lo que reluce, dice el adagio, y podemos muy bien aplicarlo al Sr. Alcalde, y á sus amigos los republicanos del Ayuntamiento.

Empezaron por querer aparecer ante la opinión como factores de grandes obras, y arrimando el asca donde más les convenía, fueron los encargados de ejecutarlas, obreros del Centro socialista denominado de Corporaciones.

Como lo malo no puede dar nunca lo bueno, al poco tiempo dichos obreros se subieron á las barbas del Sr. Alcalde y se le sublevaron. No hubo más remedio que deshacer el error que no supieron ó no quisieron prever.

Las obras se realizaron, no en tanta cantidad ni magnitud como la fama pregonaba, pero hubo su trozo de cloaca y sus aceras de portland, que como las del Angel, se hicieron y deshicieron y volvieron á hacer, y no sabemos si se volverán á deshacer, en fin, la cuestión es demostrar que se trabaja aunque sea en tonto.

De pasillos estamos superabundantísima mente bien, se puede ir aunque sea con sandalias por las calles cuando llueve; la verdad es que los pasillos no los han visto por Remolinos,

y que por allí no se puede dar un paso ni en seco ni en mojado, pero que se fastidien los de Remolinos, dirá D. Antonio de Ramón, por allí no paso yo, ni vive ningún concejal republicano.

El encintado de algunas calles es una maravilla; por esto no faltaba quien entusiasmado ante aquella hermosura exclamaba: "la verdad es, que para adoquines el Ayuntamiento".

Y después de tantas cosas y de tanta magnificencia, damos una vueltecita por el barrio de Jesús y allí la policía urbana se cae de espaldas y no se levanta; porque ¿para qué necesita Jesús de pasillos, ni adoquinados, ni arreglo de calles, ni limpieza, si allí no viven más que monjas y frailes?, y que se atrevan á hacer algo por ellos, menuda oposición les hará Moncú, y con Moncú no se atreve el Alcalde.

¿Y de Remolinos qué? pues sin novedad. Por allí andaba estos días el Agente ejecutivo del Municipio amenazando con embargos á aquellos pacíficos ciudadanos, si no contribuían á las cargas municipales. Nada, que están los pobres relegados á la categoría de paganos. Pero hacer mejoras en Remolinos ¿ni á qué ni para qué? pagan y callan, pues ¿qué más se quiere?

De caminos vecinales no hablemos; estamos bajo cero. Cualquiera se acuerda de caminos vecinales no siendo ministro Gasset. Y nosotros no estamos desprovistos, (en perdón sea dicho de los habitantes de la Cava), parecen salones alfombrados; tiene uno hasta miedo de pisarlos, porque si se pisan, se cae uno y se desmodera. Hay cada bache, cada canto rodado y cada zurco que es una bendición de Dios. Algunas veces nos hemos preguntado si estarán nuestros concejales en connivencia con algún expendededor de calicida? Los pobres mulos que andan por nuestros caminos vecinales tirando del carro, parecen perros sedientos; el que menos, saca un palmo de lengua.

Pero en honor de la verdad, es que siendo Tortosa una población agrícola y teniendo una Cámara idem y siendo nuestro Alcalde socio de la idem idem, los trabajos que se realicen para mejorar nuestros caminos vecinales, pueden ser de capital utilidad, pero no lucen á una situación, y aquí la cuestión es lucir y los payeses que se fastidien, si señor, que se fastidien.

En resumen: portland, pasillos, adoquines... y amigos que nos den bombo, mucho bombo, en esto sí que tienen interés el Alcalde y los concejales republicanos, y la verdad que tienen suerte, porque el incienso que se quema en su favor no cabe en el botafumeiro de Santiago, pero lo que deben procurar es que el humo no les ahogue.

Uno de nuestros amigos ha tenido una interview con el Ingeniero de las aguas, para saber porque no se colocaba, en la calle de Moncada, la tubería nueva de hierro, depositada en el callejón del Centro Obrero.

Con su acostumbrada cortesía ese Ingeniero contestó que lo ignoraba, pero que culpa de él no podía ser.

Nos enseñó el talón de un primer aviso al Excmo. Sr. Alcalde, de 29 de Mayo último, pidiendo que se le señalara la línea en que se debía colocar la tubería nueva, para no estorbar las obras de colocación de bordillos y cemento portland.

Nos enseñó también el talón de un segundo aviso, indicando que los tubos estaban ya depositados en la estación del ferro-carril.

Nos dijo que después de varios avisos verbales habían puesto al corriente á la Autoridad municipal de que los tubos estaban depositados al medio de la distancia en que se deben emplear.

Preguntado, con las precauciones para no molestarle, si era verdad que á consecuencia de una denuncia de la Alcaldía, había sido condenado criminalmente por el Juez de 1.<sup>a</sup> instancia

o la Audiencia, contestó que estaba equivocado este hecho, porque esos tribunales habían decidido que no había delito en querer componer una tubería rota y pedido que se le diera por escrito la prohibición de abrir zanjas para componer tubería en ninguna calle de Tortosa.

Preguntado si había sido castigado con las penas de quince días de arresto y multa de setenta y cinco pesetas por haber faltado al respeto debido al Excmo. Sr. Alcalde de Tortosa.

Contestó que esta noticia era exagerada, si bien, á la petición de delito, se sustituyó petición de falta y ha sido condenado á cinco pesetas de multa y represión por haber insistido para componer la salida por faltar al respeto y consideración debido á una Autoridad tan elevada como la del Excmo. Sr. Alcalde de Tortosa.

En vista de esta sentencia y del silencio absurdo, sin contestación, á los avisos y peticiones repetidas para colocar la tubería nueva, se vió en la necesidad de despachar á Juan Amárez, jefe de los peones, dejándole algún dinero para comer, y renunciar hasta mejores tiempos á cambiar toda la tubería interior de Tortosa como se había propuesto.

Damos nuestra más cumplida enhorabuena á nuestro distinguido y buen amigo D. Rafael de Salvador por haber sido nuevamente nombrado juez municipal de esta ciudad.

Ha sido nombrado teniente fiscal de nuestra Audiencia el actual Juez de Valls D. Rafael Emo Salcedo que ayer se hallaba en esta ciudad.

Lo celebramos.

Nos dicen de Ribarroja que hay el proyecto en aquella población de instalar tres potentes bombas al objeto de elevar del Ebro el agua necesaria para el riego de aquél término.

Tenemos entendido que el señor Gobernador civil de la provincia ha enviado un delegado para que practique una visita de inspección al Ayuntamiento de Perelló.

Ayer volcó un carro en la cuesta de Soldevila.

Del vuelco salieron un hombre y una mujer con contusiones de pronóstico reservado y un niño ileso.

Todos son vecinos de Remolinos.

Nuestro estimado colega de Tarragona llegado hoy Diario del Comercio publica el siguiente sueldo:

"Como verán nuestros lectores en la sección correspondiente, nuestro ilustre jefe D. Juan Cañellas se ha levantado en el Senado para pedir se traigan á dicha Cámara varios expedientes para la canalización del Ebro, preguntando también al Gobierno si se halla dispuesto á retirar el presupuesto de 1905".

El dia 20 de este mes se reanudará el servicio de los trenes de mensajería con pasaje para el público desde Tortosa á Benicarló, que fueron suprimidos hace dos meses.

Dicen de Lisboa que el Gobierno ha dado severas órdenes para que sean exterminadas las ratas á fin de evitar la peste bubónica.

Se ofrecen 15 reis por cada rata que sea presentada en los puntos designados.

Pasan de 90 000 las que van muertas.

Muchas personas se dedican exclusivamente á cazar roedores, pues representa un negocio.

El ministro de Instrucción pública pedirá inmediatamente á las Cortes el crédito necesario para hacer efectiva la mensualidad del mes de

Diciembre del año próximo pasado que aún se adeuda á los maestros de algunas provincias, entre las que se halla la nuestra.

Dice un diario de Tarragona que ayer fué conducido á la última morada el cadáver de la madre doña Josefa Monguió, religiosa del Colegio de Jesús María de aquella capital.

La difunta era hermana del arquitecto municipal D. Pablo Monguió á quien enviamos nuestro más sentido pésame.—(R. I. P.)

Nuestro insigne paisano y querido amigo, el maestro Pedrell, ha renunciado el sueldo que tenía en el Conservatorio de Madrid, habiéndose asignado á D. Juan Comba, según disposición que publica la *Gaceta*.

Parece ser que uno de estos días publicará el *Diario Oficial* un real decreto ordenando la concesión de licencia al número de soldados necesarios para que pueda el presupuesto resarcirse del importe de los 38 000 haberes de más que se han consumido durante el periodo de instrucción.

Se ha consultado á Hacienda el proyecto de reparación de la carretera de Alcolea del Pinar á Tarragona, importante 98 425'75 pesetas.

La *Gaceta* publica en su último número la notificación de la muerte ocurrida en Guatemala de D. Daniel Pastor Tirol, empleado en el ferrocarril central de aquella República y natural de Tortosa.

El Consejo de Estado ha despachado los expedientes de acopios de las carreteras de Lérida á Tarragona de los años 1902 á 1904, así como las de Lérida á Flix y Reus, de Esplugas de Francolí á Flix y de Reus á Mont-roig.

El Sr. Gobernador civil ha concedido autorización al Ayuntamiento de Roquetas, para destinar 250 pesetas para pago de los gastos que ocasionen las fiestas religiosas del Santísimo Corpus Christi.

La Dirección general de Obras públicas ha enviado 15 000 pesetas para la carretera de Gandesa á Tortosa y 10 000 para la de Castellón á Tarragona.

La recaudación líquida obtenida por la Delegación de Hacienda de la provincia durante la próxima pasada quincena ha sido de pesetas 372.269'74.

Han sido entregados á don Ramón Marqués Durán y don Ramón Vergés Pauli, los diplomas del premio y accesit que respectivamente obtuvieron en el Certamen literario celebrado por el Gremio de Escrivientes y Oficinistas del Patronato Obrero Católico de esta ciudad.

Son dos trabajos primorosos debidos á la pluma del socio señor Mayor.

#### Copiamos de un periódico:

“En la isla de la Ascension, situada en el Atlántico, el dinero resulta inutil. Allí todo pertenece al Almirantazgo inglés, y del Gobierno está encargado un capitán; no hay propiedad privada de la tierra, así que no se paga renta ni contribución de ninguna clase. El ganado vacuno y los rebaños pertenecen á la Comunidad y la carne se reparte por racionamiento, ocupando otro tanto con los vegetales cultivados en las granjas y huertas.”

los teatros, conciertos y otros lugares de recreo.

Ha motivado esta orden la escandalosa conducta observada por varios oficiales de marina que el mismo día que se publicó oficialmente la noticia del desastre de Rodestwensky, así como los días siguientes, frecuentaron, como de costumbre, los conciertos y jardines de verano, provocando escándalos.

Desde hace dos ó tres días, patrullas de marineros recorren lentamente las perspectivas y avenidas de la capital con la consigna de detener á cuantos contravengan las disposiciones del almirantazgo.

#### Jueces Municipales

Se han recibido en este Juzgado los nombramientos siguientes, que corresponden á los pueblos de este partido, habiendo sido designados para el bienio de 1905 á 1907:

Ametlla, D. Antonio Kies y Muñoz.  
Alcanar, D. Ricardo Sancho y Suñé.  
Aldover, D. Jorge Pons Povill.  
Alfara, D. Martín Martí Mayor.  
Amposta, D. Fernando Escrivá Prades.  
Benifallet, D. Federico Lluis Borrull.  
Cenia, D. José Amela Bonet.  
Cherta, D. Martín Ricart Vaqué.  
Freginals, D. Bautista Miralles Biosca.  
Galera, D. José Arasa Mestre.  
Ginestar, D. Francisco Navarro Ruán.  
Godall, D. Juan Tomás Villaubí.  
Más de Barberáns, D. Valentín Subirats Altés.  
Masdenverge, D. José Ripollés Monfort.  
Pauls, D. Pedro Lluis Adell.  
Perello, D. Mateo Grinó Balaguer.  
Rasquera, D. Juan Bladé Fornós.  
Roquetas, D. Manuel Barberá Jardí.  
San Carlos de la Rápita, D. Romà Gimeno Subirats.  
Santa Bárbara, D. Vicente Esbrí Alberich.  
Tivenys, D. José Piñol Pino.  
Ulldemona, D. Agustín Vericat Garriga.  
Tortosa, D. Rafael de Salvador Wenetz.

#### Espectáculos

##### Teatro Principal

La compañía de zarzuela que actúa en el Teatro Principal nos viene dando una serie de funciones que por la calidad y desempeño merecen nuestra reprobación.

*La Ultima Copla* presentada en el último día, sin ser de las peores, desmereció en mucho por el modo y manera que la interpretaron; el público que abona religiosamente su localidad, va cansándose ya de hoñeras y desbarajustes. Lo cierto es que la compañía ha demostrado en mil ocasiones valor bastante; por eso hoy el desmèrito es más punible. El señor Sola, y con él, el resto del personal, con contadísimas excepciones, deben amoldarse á las exigencias justísimas del expectador y á los requerimientos de la obra.

Sirva de aviso y consejo.

s.

Esta noche se pondrán en escena, el boceto en un acto y tres cuadros de Carlos Arniches y música de los maestros Vives y Quinslaht titulado *Dolores*, el sainete lírico *El Santo de la Isidra* y la zarzuela de los señores Arniches y Lucio, música del maestro F. Caballero *Los Aparecidos*.

Mañana domingo dos grandes funciones.

#### Correspondencia

##### Desde Barcelona

Los diputados á Cortes que estaban en ésta, salieron el miércoles para Madrid para asistir á las sesiones de las Cortes. No marcharon todos, pues el gran agitador de huelgas fracasadas, ha dicho á un redactor de *Las Noticias*, que él no irá hasta que se haga algo *serio*, algo *práctico* y algo *salvador*, y ahora cabe preguntar: ¿por qué abandona su puesto? ¿por qué no cumple con los deberes que su cargo le imponen? ¿No sabe él, como sabe España entera, que como dice muy bien el doctor Centeno en *La Tribuna*, que lo *serio*, lo *práctico* y lo *salvador* tardará en llegar? ¡No ha dicho él en un mitin, que hasta ahora las circunstancias han sido contrarias para poder realizar la tan soñada revolución? Y de aquí en adelante van ha ser favorables? Soñaba el ciego que veía...

Bien, muy bien hace Lerroux en hacer creer á sus *súbditos* lo que sabe no pasará de ser una bala de jabón, por más que en el mitin de referencia se comprometió á dar, cuando lo *considere oportuno*, el grito. ¡Cielos santos! que grito será este? Como no sea el de plegar velas para que cada mochuelo se vaya á su olivo, no se comprende otro.

A toda la prensa madrileña, mereció los mayores elogios, el discurso que nuestro ilustre y sabio jefe señor Montero Ríos, pronunció en la reunión de los senadores y diputados demócratas con respecto á la actual situación política, exponiendo el plan de campaña que han de seguir durante las sesiones con tan malos auspicios empezadas para el gobierno de Villaverde, cuyo discurso mereció la más completa aprobación de todos los concurrentes á tan importante acto.

Un periódico satírico semanal, anuncia para dentro breves días un gran acontecimiento. Dice que Corominas el jefe del *trust* fraternal, será expulsado de la dirección de *La Publicidad*, de cuyo cargo se apoderará el gran Alejandro. Si resulta esto cierto como se asegura, bien podremos decir á don Eusebio: Buenaventurados los mansos... y séale la tierra leve.

Según los preparativos para las fiestas del Corpus ó de Barcelona, como pretenden los salmeronianos. Estos festejos tendrá la particularidad de que el que quiera gozar de ellos, de los principales, habrá de rascarse el bolsillo, pues la mayor parte se celebrarán á puerta cerrada, mediante pago de entrada, y el pueblo, el verdadero pagano solo podrá disfrutar de la iluminación de las Ramblas, algún ramillete de fuegos de artificio y de oír alguna sardana ejecutada por coplas más ó menos auténticas.

¡Qué tranquila habrá quedado la comisión de nuestro sin par Ayuntamiento! Y pensar que esto costará á Barcelona *cien mil* pesetas. Vaya unos administradores.

X.

16 Junio de 1905.

#### SE VENDE

un aparato de Gas Acetileno quasi nuevo. Se carga medio kilo de carburo.

Se cederá por la mitad de su precio.

Informes, en esta Imprenta.

# ZAPATERIA MORESO

**Plaza Catedral y Arco del Romeu**

Calzado de todas clases, fabricado únicamente para esta casa

**EN SU FABRICA DE BARCELONA**

**Depósito y venta del legítimo calzado de goma**

El calzado de goma más elegante y más duradero se fabrica por la **Boston Rubber Shoe Co.**

Fíjese que las suelas llevan el nombre **BOSTON**

Para caballero a 8 ptas.—Id. señora a 6,50

Calzado con suela de cáñamo, de varias clases, único que ofrece garantía de duración.—Depósito de y lustres cremas para limpiar el calzado, varia marcas al por mayor y menor.—Se confecciona a medida con arreglo á los modelos de Barcelona que recibe temporalmente.

**VENTAS AL CONTADO**

Sucursales en varias poblaciones de la comarca.

**Fábrica de baldosas hidráulicas**  
y depósito de materiales de construcción

**PORLAND, CEMENTO DE TODAS CLASES, CAL HIDRAULICA**

**JOSE JIMENO MIL**

Calle de la Estación (frente al café).

Mármol.—Artificial.—Azulejos.—Baldosines, todos tamaños y demás objetos en su clase.

Se reciben encargos de baldosas

En todos dibujos.

**PRECIOS ECONOMICOS**

**LA PRESERVATRICE**

La más antigua de las compañías francesas contra los accidentes.

Autorizada por R. O. de 15 de Abril 1901, de conformidad con la ley de 30 de Enero de 1900, acerca de los accidentes del trabajo

**DOMICILIO SOCIAL:**

**En su hotel, 18, Rue de Londres, PARIS**

**CAPITAL SOCIAL:**

**CINCO MILLONES DE FRANCOS**

Seguros individuales, colectivos, de carros, coches, caballerías y accidentes de tercero á primas reducidas

Agente general en Tortosa, Tarragona, **Juan Esteve**  
Reus y sus respectivas comarcas:

**GRAN FÁBRICA**

**Productos Refractarios y Alfarería**

**JOSE CERVERA**

**Fábrica: Arrabal Capuchinos, Frente la Estación**

**TORTOSA**

Gran existencia de ladrillos refractarios.

ESPECIALIDAD en la construcción de retortas en grandes dimensiones para fábricas de gas, sulfuro de carbono, blanco de zinc, refinación de azufres y otras industrias.

**HORNILLOS ECONÓMICOS** para coladas, pánchar y guisar.

Se encarga esta casa de toda clase de piezas refractarias sean cuales sean sus formas y dimensiones.

**LA PAZ**

**Gran Casa de Viajeros Ramon Valls**

Casa situada al centro de la Capital y en las calles más comerciales y más próximas á las estaciones de Francia, Madrid, Valencia y a muelle por embarque, casa con vistas á la Plaza del Angel y Princesa.

**Hospedaje 4 Pesetas**

**Plateria, 9 y 11.—BARCELONA**

**VIUDA DE E. FALCO**

**TORTOSA 2, Plaza de la Constitución, 2. TORTOSA**

Máquinas para coser, bordar, hacer calceta é industriales; máquinas para escribir, bicicletas, fonógrafos Edisson; accesorios y piezas para las mismas.—Todo á precios incompitibles.—Pídase catálogo que se adquiere gratis.

**E HIJOS**

**IMPRENTA Y LIBRERIA**

**VOLTES**

**TORTOSA**